
Пятнадцатое апреля

Тема: «Междометия 
в предложении»



Междометия – слова, выражающие 
чувства, настроения, побуждения

Производные

Батюшки!
Караул!
Брось!

Непроизводные

Ах!
Ох!
Ух!

Междометия не изменяются и не являются членами 
предложения

В предложении чаще всего выделяются запятыми, реже 
восклицательным знаком!



ЗАПОЛНИТЕ ТАБЛИЦУ, ИСПОЛЬЗУЯ 
МАТЕРИАЛ УЧЕБНИКА § 63

Примеры Значение 
междометий

1. Увы, я не смогу 
присутствовать при игре.

2. Ах! Какая красота кругом!
3. «У, противный мальчишка!» 

- проворчал дядя.



Отгадай междометие по рисунку







Пунктуация при междометиях

• - Эй, поосторожней там! - крикнул 
Степаха (Крут.) 

• - Умру, ей-богу, умру, Захар Павлыч, - 
испугался соврать бобыль (Плат.) 

• Тьфу! Вспомнил, окаянный (Крут.)
• Ой, мама родимая!.. Ой, кончаюсь! - 

стонал белобрысый (Шукш.);  

Объясните расстановку знаков препинания, 
пользуясь материалом учебника



Трудные случаи пунктуация при 
междометиях

• В цельных сочетаниях, в составе которых 
имеются междометия, внутри запятая не 
ставится: эх вы, эх ты, ну что ж, ай да, эх и, 
ух ты, ну и что ж, ну уж и др.: Эх вы, горе-
повара!  Ну что ж, продолжайте.  Ох уж эти 
мне ученые. 

• Междометия, стоящие перед словами как, 
какой , в сочетании с ними выражающие 
высокую степень качества, запятой не 
отделяются: Ух как я устал. Ой какие мы 
страшные!

• Междометные устойчивые выражения 
выделяются запятыми: - Слава богу, хоть с 
этой стороны меня поняли, - подумал Посудин. 



Вставьте пропущенные междометия. 
Придумайте предложение с угаданными 

междометиями (ПИСЬМЕННО)

• Мне, - сказало 
Междометие, -

• Интересно жить на 
свете,

• Выражаю поощренье,
• Похвалу, упрек, 

запрет,
• Благодарность, 

восхищенье,
• Возмущенье, привет…
• Те, кого охватит страх,
• Произносят слово …

• У кого тяжелый вздох,
• Произносят слово …
• Кто встречается с 

бедой,
• Произносит слово …
• Кто отстанет от друзей,
• Произносит слово …
• У кого захватит дух,
• Произносит слово …



!!!
• С междометиями по звучанию могут совпадать 

частицы. Частицы, имеющие усилительное 
значение, в отличие от междометий, не 
отделяются знаками от слов, при которых они 
стоят: Ну надо же! - все изумлялась Марья. Ай 
не узнала? Ишь ты, а я на них все сваливал! 

• Сравним: Ай, больно! Усилительные частицы 
не имеют ударения, в произношении они 
сливаются со следующими словами, тогда как 
междометия всегда ударны и потому 
самостоятельно оформлены. 



Слова да и нет, выражающие 
утверждение и отрицание

• Слова да и нет, выражающие утверждение и отрицание, 
отделяются в составе предложения запятой, например: В 
лице Анатолия было выражение душевной силы, да, 
именно силы. Я с этим согласен, да, да! Нет, я не 
больна, Афанасий Иванович. 

• После слов да и нет, произносимых с восклицательной 
интонацией, ставится восклицательный знак 
(следующее за ними слово пишется с прописной буквы), 
например: Да! Злые языки страшнее пистолета. Нет! 
Сегодня настоящей болью, сердце, холодей.

• Частицы, стоящие перед словами да и нет, не 
отделяются от них запятой, например: О нет, мой 
младенец, ослышался ты. Ну да, это именно так.

ПОСМОТРИТЕ ПРИЛОЖЕНИЕ – ВИДЕО-УРОК



Отличайте!!!

• Утвердительное слово да следует 
отличать от союза да (соединительного, 
противительного, присоединительного) - 
Ср.: щи да каша; силен, да не умен; -  и 
от частицы да (побудительной, 
усилительной), после которых 
никакого знака не ставится. Ср.: да и 
некогда; да сбудутся мечты; да 
садитесь же. 



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ:

• § 63 выучить правила и теоретический 
материал урока

• Упражнение 392


